

CRÓNICA

A 3 meses del caos, aún no regresan a casa

Cristina Pérez Stadelmann
politica@eluniversal.com.mx

Más allá de discursos, María Isabel (de 37 años de edad y madre soltera de una niña de 13 años) es quien relata a EL UNIVERSAL qué ha ocurrido en Tixtla, y específicamente en El Santuario, la zona que resultó más afectada por el paso de la tormenta tropical Manuel y del huracán Ingrid, en Guerrero.

Reclama que el ayuntamiento y las autoridades municipales no le han brindado ayuda ni a ella ni a su hermana Ángela, de 40 años, tampoco a su madre Rosa, que tiene 72 años. Las tres perdieron su casa y en los alrededores fueron 10 las calles inundadas. Agradece a la Cruz Roja el apoyo constante que han recibido de la institución.

Hoy, a tres meses de la catástrofe que vivieron, ellas aún no pueden regresar a sus casas. El lodo continúa tapándolas.

Han vivido en casa de uno de los hijos de Rosa. Sólo recibieron la ayuda de la Escuela Normal Raúl Lozano Burgos y de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), que les brindó un herbicida, una bomba de fumigar y un bulto de maíz para sembrar media hectárea. Sin embargo, la parcela en la que sembrarían permanece inundada. Tuviron que buscar una prestada.

Estas son tres mujeres forman parte de las mil personas que ayer recibieron una estufa, un colchón y utensilios de cocina por parte de la Cruz Roja Mexicana.

Por ahora, muchos carecen de un lugar en dónde utilizar lo que recibieron. Han tenido que vivir en casas de sus amigos y familiares.

El 24 de octubre pasado EL UNIVERSAL recorrió la misma zona, habían pasado 40 días de que Manuel azotara Guerrero, y el agua continuaba tapando las viviendas de la zona a un nivel de dos metros de alto.

En El Santuario la situación no ha cambiado mucho, en algunas casas el agua todavía está ahí y en otras el lodo es lo que prevalece.

Según se contabilizó en aquella fecha, fueron entre mil 200 y mil 300 viviendas afectadas, “con daño menor, daño regular y las que los sufrieron en su totalidad. Son 70 contabilizadas en esta última situación, que son de adobe con teja”, reportó el presidente municipal Alcaraz Abarca.

Reciben ayuda

Al medio día, la hora en que los rayos del sol no hacen sombra, hombres y mujeres se forman en una

larga fila. Los han ubicado por colonia (las más damnificadas por Manuel). También los han enfilado por las calles más inundadas, las más enlodadas y devastadas.

Son mil personas en total las que se han reunido en un gran terreno para recibir estos tres objetos. Sin embargo, faltan otras mil 500 personas

en recibir el mismo tipo de ayuda. Siguen esperando, comenta Jorge Meneses, el líder de la Cruz Roja

en esta lastimada comunidad.

Algunos (los que aún no han recuperado su casa) tendrán que depositar estos objetos en una bodega. Son enseres valiosos para cada uno de ellos. “Se trata de una estufa que nunca antes había tenido”, dice Raúl Rodríguez, padre de un niño de 19 años, otro de 9 años y de María Isabel, la más pequeña.

Por encima de los mil habitantes de la comunidad, un helicóptero azul intenta bajar y no lo logra, pues hay mucho el viento. Busca un lugar alterno en donde aterri-

zar: sus pasajeros son el presidente de la Cruz Roja Mexicana, Fernando Suinaga Cárdenas; Carmen Lebrija de Suinaga, presidenta y coordinadora nacional de Damas Voluntaria de la Cruz Roja, y Susana Palazuelos, delegada de la

Cruz Roja Mexicana en el estado de Guerrero.

Los más de 4 mil 500 artículos repartidos para el hogar fueron donados por Genoma Lab: una donación de 10 millones de pesos hacia la Cruz Roja.

Otras 232 familias que también fueron beneficiadas con los mismos objetos son de San José, Guatemala, y 320 más en El Bejuco y en El Arenal, Guerrero. El total de familias con apoyo será de 2 mil 452 en Guerrero.

La entrega se realizó conforme al Programa Mega V: la operación consistió en censar a los pobladores de las comunidades—lo cual se realizó a bordo de lanchas, debido a la inundación que persiste—, a quienes se les distribuyó tarjetas cuya validez comprobó la Cruz



Fecha 14.12.2013	Sección Primera	Página 6
----------------------------	---------------------------	--------------------

Roja tras ser escaneadas por personal de la institución.

El acceso por **carretera** a Tixtla se encuentra absolutamente roto en su asfalto en varios tramos. Además de todos los deslaves que aún permanecen.

Cruz Roja será de 2 mil 452, repartidas en varias comunidades de Guerrero

El total de familias beneficiadas con la entrega de apoyos de la

1,300

viviendas resultaron afectadas por el paso de las tormentas Ingrid y Manuel



APOYO. La ayuda entregada por la Cruz Roja a los pobladores consistió en la entrega de una estufa, un colchón y utensilios de cocina

Fecha 14.12.2013	Sección Primera	Página 6
----------------------------	---------------------------	--------------------



FOTOS: YADIN XOLALPA / EL UNIVERSAL

LABOR. Trabajadores continúan con las maniobras para la limpieza y adecuación de los caminos en Tixtla